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立法听证取得效果
!""#年 $月 #%日，上海市人

大常委会就《上海市中小学校伤
害事故处理条例》举行立法听证，
这是国内首次立法听证。过去 #&

年，立法听证为实现立法的公开、
公正、民主、科学起到了显著的作
用，也得到了良好的社会评价。

随着公众对地方立法关注度
的逐步提高，以及立法听证深入、
广泛地开展，地方立法听证也初
步暴露出一些问题。比如，由主任
会议制定的“地方立法听证规则”
位阶过低，不足以规范和调整全
部的立法听证活动；听证规则框
架简单、内容欠完整，难以承担全
面调整和规范立法听证活动的重
任。代表议案认为，这些问题如果
不能及时得到解决，将会影响地
方立法效果，动摇地方立法听证
的公信力。因此，及时制定地方性
法规来规范上海地方立法听证，
十分必要。

专项研究重新定位
!&#&年华东政法大学课题组

完成了《地方立法听证研究》课
题。代表议案认为，这一课题研究

为规范地方立法听证提供了有价
值的参考意见———

! 功能定位于实现立法公

正

地方立法听证，是地方立法
机关在制定地方性法规或者规范
性文件时，通过一定方式，主动征
询利害关系人的意见和陈述的立
法程序。

就立法机关而言，立法过程
中不可避免地要在《立法法》规定
的权限内，创设、形成、改变或者
消灭公民、法人或者其他组织的
权利义务，在做出这种处分时，听
取利益相关方的意见，以便立法
者充分衡量各方利益，做出既能
实现立法目的、又兼顾各方利益
的选择，以此保障立法公正。

就利害关系人而言，向立法
机关表达意见和立场，主张自己
的权利，是维护自身权益的一种

途径。
因此，将地方立法听证的功

能定位于实现立法公正，可以有
效地将听证会和座谈会、论证会
等加以区别，避免重复劳动。

! 立法听证效果的保障制

度

听证陈述人所述意见的效
力，究竟如何得到保障？

将听证陈述意见真实、准确
地传达给有权决定法律草案是否
通过的人大代表或者常委会委
员，是立法听证程序的核心内容。
必须明确的是，立法者不可能无
条件、全面接受和采纳听证陈述
人的意见；但不接受或否决听证
意见，应当说明理由并告知听证
陈述人，这是程序公正的必然要
求。

为此，应该在《上海市地方立
法听证条例》中明确规定“立法机

关应当充分考虑听证陈述人的意
见，除直接采用向大会作证的方
式进行听证的形式以外，采取其
他方式听证的，应当制作专门的
听证报告，经听证陈述人签署后
一并提交审议大会。立法程序终
结后，立法机关应当制作听证意
见被采纳情况的书面报告并送达
听证陈述人。”

有效平台存在不足
市人大法制委员会认为，立

法听证是反映不同群体利益诉求
的有效平台，是保障公民直接参
与立法过程的一项重要制度设
计。

!&&#年市人大常委会主任会
议制定了《上海市立法听证规则
（试行）》，!&&'年修订为《上海市
立法听证规则》，本市先后开展了
#&次立法听证，积累了实践经验。
“针对现行规定中存在的不足，有
必要及时制定立法听证的地方性
法规，提高立法听证的实效。为
此，市人大法制委员会建议年内
开展《上海市地方立法听证条例》
立法调研，尽快启动立法程序。”
市人大法制委员会主任委员张凌
在对代表议案审议结果的报告中
如此表示。 本报记者 姚丽萍

———市人大代表建议制定《上海市地方立法听证条例》

听证会不是座谈会论证会
【案件聚焦】
!虹口区法院!外商隐

名投资有风险。不少境外投
资者因各种原因不愿将其投
资者的身份公示出来，而寻
找国内的企业或个人作为显
名股东进行工商登记，但这
种投资方式承担较大风险。
近日，虹口区法院审理了一
起股东资格确认纠纷案，一
审支持原告日本 ( 株式会
社要求确认其为在沪 ) 公
司的股东身份。

!虹口区法院!律师许
诺落空还赖聘用费。律师承
诺二审判决可改变一审判决
内容，否则可返还全部律师
费。当二审法院维持原判后，
律师又拒绝按约退还费用。
日前，虹口区人民法院对这
起法律服务合同纠纷作出了
一审判决，判决李律师返还
赵女士 #&万元律师费，其所
在的律师事务所承担补充赔
偿责任。

!浦东新区法院!李某
年龄不大，劣迹不少，曾先后
因抢劫、寻衅滋事、敲诈勒
索、吸毒等被法院判刑或被公安机关处
罚。这次，因为小区停车纠纷驾车冲向人
群，他被我院一审以危险方法危害公共
安全罪判处有期徒刑五年，剥夺政治权
利一年。二审法院维持了原审判决。

!金山区法院!近日，我院审结一
起 *"后青年盗窃后仅因窃得财物太少
而恶意纵火案，被告人叶某某被法院以
放火罪，判处有期徒刑六年六个月，剥夺
政治权利一年；以盗窃罪，判处有期徒刑
八个月，并处罚金人民币一千元，决定执
行有期徒刑六年八个月，剥夺政治权利
一年，并处罚金人民币一千元。

!普陀区法院!王某以夫妻感情破
裂为由向我院起诉离婚，开庭时突然反
悔要求法院调解和好。在妻子不同意调
解的情况下，既不愿撤诉又不坚持离婚，
始终要求调解和好，让人哭笑不得。我院
认为王某在诉讼中没有明确的诉请，作
出书面裁定，驳回王某的起诉。

!上海海事法院!女儿上船探望好
友，不料竟溺水身亡，夫妇两人将船舶所
有人和实际经营人告上法庭，要求对爱
女之死承担赔偿责任。$月 !*日，我院
对这起通海水域人身损害赔偿责任纠纷
案进行公开审理。最终，在法官的主持
下，各方当事人达成调解协议，夫妇两人
获赔人民币 !+万元。

!市高院!赴美游丢行李回国索赔
遭拒法院判决旅行社赔偿合理损失。秦
女士在赴美游途中，因导游疏忽，秦女士
和另一游客放在大巴行李舱内的行李箱
丢失。回国后秦女士要求旅行社赔偿，可
旅行社却拒赔。日前，法院判决旅行社赔
偿秦女士垫付购买应急物品款和遗失物
品损失共计 !万元。

【司法互动】
!市高院!日前 ,徐汇法院在浦东

鹤丰庄园举行“踏青撷童趣，义卖献爱
心———!&#!年徐汇法院亲子活动”，百
余名干警及家属子女参加了活动。通
过爱心跳蚤市场对闲置的儿童用品、
书籍进行义卖，所得款项全部捐助给
院团总支结对帮困的民工子弟学校龙
苑中学。

!浦东新区法院!$月 !*日下午，
由我院主办的东方讲坛“关爱来沪娃·
法进校园蒲公英”法制教育主题宣讲活
动，在浦东民办昌林小学正式启动并作
首场讲座。“来沪娃”就像一群蒲公英，
随着父母漂泊不定而又弱小无助。仪式
上,我院向 ##所蒲公英成员学校赠送了
少年庭编写的《开心漫漫看》普法绘画
读本。

!更多精彩内容详见 !"#$%&'%"(%"

熬夜整理三千字观点
王利来自江苏连云港，#**$

年定居上海，#**-年到 !&&$ 年，
他先后供职于九星停车场以及华
翔路上的西南物流中心，这两处
都是当时上海市区内规模较大的
外来货运车辆停车场。严格来说，
拥有 #& 年专业停车场管理经验
的王利，绝对应该坐在“业内人
士”席位上。不过，王利觉得，市民
代表的身份更适合他：“不在其
位，反而看得更清楚，也可以大胆
说一些‘肺腑之言’。”

得知召开听证会的消息后，
王利立即下载《听证代表报名
表》，针对 .个主要议题熬夜整理
了 ."""多字的观点。寄出报名表
后，王利说自己是“一颗红心、两
手准备”：“哪怕收到拒绝的回复，
也没关系，至少我已经表达过观

点了。”
听证会当天，记者也曾采访

过王利，当时他带来了厚厚一沓 .

万多字的材料，其中包括对货运
停车管理、停车安全问题、现有法
规不完善之处的认识，但由于发
言时间限制，没能完全阐述他的
“肺腑之言”。“能把对行业的理解
和思考，通过听证这一公开、透明
的渠道告诉大家，为行业发展做
一些力所能及的事，我已经很满
足了。”

“业外人士”热衷调研
听证会结束，王利开始了新

一轮调研，在浦东塘桥街道和陆
家嘴软件园，他发现“错时停车”
正在艰难探索中；在去年进驻上
海的阳光海天停车产业集团，王
利以“过来人”的身份，给一群 %"

后创业者们提建议。在他看来，

停车业是刚刚起步的“朝阳产
业”，品牌化、精细化、规范化是
必由之路。

一个“业外人士”义务去做调
研，是不是常碰壁？王利说，难度
肯定有，但他有对策，有些调研是
通过以前的“业内”关系联系到
的，还有一些，则凭他的专业素质
来说服对方，让对方觉得从他那
里能获得经验和建议。“不在其
位，何必操心？但我觉得，能把过
去的工作经历转化为一种思考和
职业理论的探寻，也是业余生活
的一种补充。”王利说。

热心参与公共事务
事实上，王利并不是第一次

参与社会公共事务。!""-年，市
人大就《上海市城市道路桥梁管
理条例（修订草案）》召开立法听
证会，王利是当时受邀参加听证

会的 .. 位市民代表之一。现行
的《上海市停车场（库）管理办
法》在 !""$ 年发布之前，市停车
服务业行业协会也曾找过当时
还在西南物流中心供职的王利，
听取建议。

王利觉得，立法听证是公开
征询民主意见、积累百姓智慧的
重要途径。作为听证代表，首先
要以认真负责和实事求是的态
度提交意见或阐述观点，摆脱
“走过场”的做法；其次，要做有
心人，不能纯粹空谈理论，应提
前了解相关听证议题的现状。
!""-年参加市人大的听证会时，
内容之一是关于占用城市道路
人行道设置公共服务设施，应当
确保设置后人行道通行宽度不
窄于 /0$米。“报名并被选上后，
针对这个内容，我特地到南京路
上的人行道实地察看过。”

本报记者 徐轶汝
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2001年5月18日本市举行了第一次地
方立法听证会，截至目前市人大常委会共举行
了10次立法听证会。本周，记者从市人大常委
会获悉，何勤华等12位市人大代表已提交立
法案建议制定《上海市地方立法听证条例》，立
法调研预计年内展开。

今年 2月 22日，《上海市停车场
(库)管理办法(修订草案)》立法听证会
举行，4位市民代表中，44岁的王利显
得有些特别———他曾经是两家大型停
车场的管理人员，拥有10年的行业经
验，还曾参与世博会24个停车场的运
营管理，是个不折不扣的“专业人士”。
如今虽已“不在其位”，但他依然为停车
行业的发展“操心”不已，利用业余时间
做了大量调研，“参加听证会，就是图一
个表达，希望为上海停车业可持续和健
康发展，尽一份心。”


